

(第一類、第五号)

第二百一回国会 財務委員会議録 第十号

十一

(一一〇)

令和二年三月二十四日(火曜日) 午前九時三十五分開議

出席委員

委員長

田中

良生君

理事

あかま二郎君

理事

うえの賛一郎君

理事

藤丸敏君

理事

古本伸一郎君

理事

伊佐伊佐進一君

理事

穴見陽一君

井上貴博君

理事

今枝宗一郎君

理事

門山宏哲君

理事

小泉龍司君

理事

國場幸之助君

理事

田野瀬太道君

理事

武井俊輔君

理事

西田昭二君

理事

牧島かれん君

理事

宮路拓馬君

理事

山田賢司君

理事

海江田万里君

理事

岸本周平君

理事

清水忠史君

理事

山田正大君

理事

高木鈴木君

理事

辻清人君

理事

宗清古川君

理事

宮澤博行君

理事

山田美樹君

理事

州司君

理事

高木吉良君

理事

西岡櫻井君

理事

辻清人君

理事

佐市君

理事

黒田東彦君

理事

前田栄治君

理事

齋藤育子君

理事

吉良秀子君

理事

州司君

理事

森田安藤君

理事

高木西岡君

理事

西田吉良君

理事

吉良太郎君

理事

吉良昭二君

理事

吉良拓馬君

理事

吉良西田君

理事

吉良森田君

理事

吉良高木君

理事

吉良安藤君

理事

吉良西岡君

&lt;p

ス・カバレッジとか……（階委員大臣、ちょっと、日銀総裁にも聞きたいので、短く、もうそれは結構です」と呼ぶ）どつちを聞きたいの、聞きたい方は。こつちは飛ばしていいですか。（階委員大臣、いいです、いいです、大丈夫です」と呼ぶ）では、お願ひします。

○階委員 大臣、済みません、十分しかないものですから。  
私が聞ききをかつたのは、政府系金融機関員やある

和が聞きたが、たのむ。 これは金儲けの話でない。 今は信用保証協会について、なるべく出資をして自己資本を厚くさせて、そして、いざというときの損失に備えられるようにするべきではないかと、いうことを指摘させていただきました。 その点をぜひひよろしくお願ひします。

それから 今回 日銀が追加金融緩和で 資料欄  
の三ページ目ですけれども、新たに導入する企業  
金融支援策というのが、これは日経新聞の記事か  
ら抜粋しました。左上の方に図が描いてあります  
けれども、日銀が金融機関に対して、金融機関が  
差し入れた企業向け貸出債権を担保にして、ゼ  
ロ%で最長一年間資金を供給する、このお金で  
もって金融機関から企業に貸出しをふやしてもら  
う、こういうスキームなんですね。  
私は、これは、金融機関にとってみれば、日銀  
からお金を調達すれば、当座預金がゼロ%、マイ  
ナスではなくてゼロ%の金利の部分がふえるとい  
うことと、この図にも書いてありますとおり、金  
融機関はマイナス金利の適用を避けられるメリッ  
トがある。これは確かに金融機関にとってはいい  
話だと思いますが、そこから先ですね。  
今、企業がなかなか借り入れをしない、あるいは  
金融機関が貸出しをしないという背景には、お金  
がないからではなくて、金融機関が余りに金利が  
低いために貸し出してももうからない、もうから  
ないし、もし貸倒れをした場合にはその損失を收  
益でまたカバーしていくのが大変だということと  
で、貸出しに慎重になつていて、貸出しが伸びな  
いというところなわけですね。

支援策というよりも、マイナス金利の副作用を緩和するための方策にすぎないのではないか。うまくごまかしてこういうことをやつたもんだなとうふうに私は思いましたけれども、これで本当に企業への貸出しが伸びるのかどうか、日銀総裁の伺います。

○黒田参考人 日本銀行といたしましては、現在、金融面で中小企業の資金繰りなどの企業金融の円滑化が最も重要であると考えております。このオペは、委員御指摘のとおり、金融機関に対し有利な条件で資金供給を行うことによって、金融機関の企業に対する資金繰り支援をしっかりとバックアップする仕組みであるということになります。

金融機関から有効な施策であるとの声も聞かれておりますし、導入を決定して約一週間で、既に十八の金融機関がこのオペの利用を希望し、対象先として選定されております。本日実施した第一回目のオペでは、約三・四兆円の資金を供給したところであります。

日本銀行としては、企業金融支援オペが企業金融の円滑確保に効果を有するというふうに考えております。

○階委員 相変わらず、聞かれたことに答えていただかなかいわけであります。今總裁がおっしゃったのは、金融機関がこの制度を利用していらっしゃるというお話をでした。ただ、目的は、企業がお金借りなければ達せられないのですよ。それに対して、私がさっき申し上げたのは、この制度では貸出しは伸びないんじやないか、金融機関は貸倒れしたらほんと損失を回収できないといふ今の低金利の状況の中で、それは金融機関にしてみれば、当座預金、マイナス金利だった部分がゼロ金利になるわけで、金融機関としてはこの制度を利用するするインセンティブはありますよ。ただ、その先の貸出しにはお金が回らないんじやないか、ということを言つていいんです。

これは、確かにお金が回るという確証があるのか、あるいはそれを検証する仕組みがあるのか、

○黒田参考人 今回のこの企業金融支援特別オペラードといいますものは、金融機関に対して、手形や証券貸付債権を含めた幅広い民間企業債務の差し入れ担保の範囲内で資金供給を行うものであります。

この適格担保の拡充措置というのを既に行なつております。それで、金融機関の自己査定で正常先に区分されているものを適格化ということにしておりますので、こういつた担保拡充策とも相まって、この新たに導入した特別オペラードが活用されていけば、幅広い企業の資金繰りの円滑確保に資する、そして金融機関の積極的な取組を促すものというふうに考えております。

I F C が融資している南アフリカのプラチナ鉱山では、二〇一年以降、鉱山労働者が賃上げと労働条件の改善を要求してストライキを始めました。翌年には警察の弾圧が行われ、四十人の労働者が射殺されたと報じられております。同じく I F C が資本提携をしているペルーの鉱山でも同様の労使紛争が起っています。日本も加盟しておりますし、今回は増資を行うわけです。

I F C は、このように投資事業で紛争あるいは環境破壊等が発生したときにどのような対応を行つていいのか、また、日本政府としては事業の中立性についてどのように責任を持つのか、国際局、教えていただけるでしょうか。

○岡村政府参考人 お答え申し上げます。

I F C は、世界の開発をリードいたします世銀グループの機関でございますので、環境保全や地

の、企業にお金が流れるかどうか、これを検証する仕組みはあるのかと今言いましたけれども、答えませんでした。そして、本当に貸出しが伸びるかどうかについても、あくまで予想にすぎないということで、確証までは持っていないという趣旨です。

○清水委員　日本共産党の清水忠史でございます。

○田中委員長　次に、清水忠史君。

こういう形だけのことそくなやり方ではなくて、真に実のある政策をとつていただきたいということを申し上げまして、質問を終わります。

私も十分間の持ち時間でございますので、ぜひ、政府参考人等におかれましては簡潔な答弁をお願いしたいと思います。

世界銀行グループの構成機関である国際金融開発公社、IFC及び国際開発協会、IDAの基金に対する追加出資に政府が応じるための法改正について質問をいたします。

これまでIFCが途上国で紛争となっている民間プロジェクトに融資をしてきたことについて確認をさせていただきます。

IFCが融資している南アフリカのプラチナ鉱山では、二〇一一年以降、鉱山労働者が賃上げと労働条件の改善を要求してストライキを始めました。翌年には警察の弾圧が行われ、四十人の労働者が射殺されたと報じられています。同じくIFCが資本提携をしているペルーの鉱山でも同様の労使紛争が起こっています。

日本も加盟しておりますし、今回は増資を行います。

IFCは、このように投資事業で紛争あるいは環境破壊等が発生したときどのように対応を行っているのか、また、日本政府としては事業の中立性についてどのように責任を持つのか。国際局 教えていただけるでしょうか。

○岡村政府参考人 お答え申し上げます。

IFCは、世界の開発をリードいたします世銀グループの機関でございますので、環境保全や地元住民に与える影響の緩和などにつきまして国際的に高い基準を確保することが求められているところでございます。

このため、IFCでは、厳しい環境社会配慮の基準、これをIFCのパフォーマンススタンダードと呼んでおりますが、これを定めた上で、これについての違反の疑いがある場合には、影響を受けた住民やコミュニティーが、IFCから独立した機関であります、CAOと呼んでいますが、コンプライアンス・アドバイザー・オンブズマン、CAOに訴え出る、これはIFCから独立した機関としてオンブズマンを設け、そこに訴え出るということで、問題解決に向けた仲裁の要請でありますとか、環境社会配慮基準への違反の是正を求めるという仕組みを設けて、投資事業における紛争への対応を行つているところでございます。

委員から御指摘のございました南アフリカそれからペルーのプロジェクトをめぐる状況につきまして、一部の例ではございますが、紛争事態が長期化しているということは、私どもとしても大変遺憾なことだというふうに思つております。

IFCは、環境社会配慮への対応の強化、それ

